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SU QUALSIASI USATO ANCHE DA ROTTA MARE 

Assedio simbolico della ripartizione Patrimonio 
da parte dei ragazzi delle «autogestioni» 
La decisione: niente sgomberi e proroga della sanatoria 
Nei prossimi giorni una delibera di iniziativa popolare 

L'interno di un 
centro sociale, 
accanto un , 
giovane che 
disegna grattiti 

L'occupazione 
dei centri sociali 
Autunno duro per il turismo 
Uno studio della Cgil prevede 
ancora crisi nel settore 
Frenano la caduta i pellegrini 

• • 11 turismo nella capitale è 
in difficoltà e la situazione sarà 
difficile anche nei prossimi 
mesi La caduta 6 frenata sol
tanto dalle presenze di giovani 
e pellegrini Nei primi 8 mesi 
del 93. c'è stato un calo delle 
presenze e di conseguenza un 
calo dell'occupazione nel set
tore turistico Uno studio detta
gliato soprattutto in maggio-
giugno e settembre-ottobre in
dicativi per eccellenza dell'an
damento turistico, è stato mes
so a punto dalla Cgil di Roma 
che ha valutato in 115 mila gli 
addetti che ruotano nel setto
re, di cui 45 mila provenienti 
da aree coinvolte totalmente o 
quasi nell'attività turistica ' 
motivi del calo delle presenze 
sarebbero la recessione eco
nomica, le bombe gli incendi. 

ma anche i costi dei soggiorni 
l'indisponibilità di musei la 
difficoltà di fruizione delle bel
lezze artistiche le carenze del 
trasporto la scarsa promozio
ne del prodotto Gli arrivi dei 

' turisti nella capitale sono stati 
-- nei mesi di maggio-giugno di 

quasi 2 milioni e mezzo con un 
calo dell 1,7% nspetto al 1992 
le presenze effettive (con due 
giorni di media di pernotta
mento) si sono aggirate intor
no ai 5 milioni con un calo del 
3,9% nspetto al comspondente 
penodo dello scorso anno An
che gli alberghi romani hanno 
risentito della congiuntura In 
agosto, su 100 stanze d'alber
go solo 25 sono state occupate 
dai turisti contro le 28 dello 
scorso anno Per fortuna il turi
smo giovanile e quello religio
so sono stati di segno positivo 

Niente sgomben e proroga dei termini per la pre
sentazione delle domande di sanatoria dei locali 
occupati I centri sociali autogestiti, dopo un'occu
pazione lampo degli uffici della ripartizione al Patri
monio, hanno incontrato ieri il sub-commissario 
Angelo Canale, Tante le promesse. Nei prossimi 
giorni i centri sociali lanceranno una raccolta firme 
sull'assegnazione dei locali 

TERESA TRILLO 

• i Sgomben bloccati I cen
tri sociali autogestiti tirano un 
sospiro di sollievo Nelle pros
sime settimane nessuno mette
rà i sigilli alle sedi occupate da 
diversi anni dai ragazzi dei 
centri E questa la promessa di 
Angelo Canale sub commissa
rio capitolino al Patrimonio 
Preoccupati dal) imminente 
scadenza dell 8 settembre -ul
timo giormo utile per conse-
gnarela domanda di sanatona 
delle occupazioni abusive dei 
locali comunali sedi di asso
ciazioni e centn sociali - un 
cerniamo di ragazzi del Coor
dinamento romano centri so
ciali autogestiti ha occupato 
ten mattina gli uffici della ri
partizione al Patrimonio in 
lungotevere Cenci Chiedeva
no di incontrare il subcommis-
sano per domandare una pro

roga della sanatona 1 ragazzi 
sono arrivati in gruppo verso le 
9 del mattino e sono nmasti a 
lungotevere Cenci fin verso le 
13 quando una delegazione è 
stata ncevuta dal sub commis
sario Angelo Canale «La sca
denza dell 8 settembre è ordi
natone e non perentorio -
spiega il responsabile della ri
partizione Patrimonio- La de
libera sulle assegnazioni adot
tata dal commissario nealeava 
quella della J I commissione 
consiliare permanente Asso
ciazioni e centri sociali che oc
cupano locali di propnetà co
munale potranno quindi conti
nuare a presentare le doman
de di sanatona anche dopo l'8 
settembre Noi istruiremo solo 
le pratiche, spetterà poi al 
prossimo consiglio comunale 

decidere sulle assegnazioni» 
Tante rassicurazioni dunque 
per i ragazzi dei centri sociali 

Nei giorni scorsi serpeggiava 
il nervosismo Dopo io sgom
bero della «Pirateria di Porto» il 
centro sociale chiuso ad ago 
sto ed il taglio di luce e acqua 
HUIL sedi di «Villaggio Giuba 
le» 1 associazione culturale 
che da anni lavora nei locali 
dell'ex mattatoio di Testacelo 
e di «Corto Circuito» serpeggia
va il nervosismo tra i ragazzi 
dei centn romani «Questi 
comportamenti e il mancato 
ncevimento delle lettere per la 
sanatona - spiega Alfonso per-
rotta dell associazione "Villag
gio Globale" - non ci facevano 
sperare bene Ora dopo 1 in
contro con il sub commissario 
siamo un po' più tranquilli Nei 
prossimi giorni potremo fare 
anche le domande per I allac
cio di acqua e luce basterà ri
chiedere il nulla osta al Campi
doglio per I occupazione prov
visoria delle strutture» 

Il Coordinamento romano 
dei centn sociali autogestiti in
tanto lancerà nelle prossime 
settimane una raccolta di firme 
per una delibera di iniziativa 
popolare - come previsto dal 
nuovo statuto comunale - sul-
1 assegnazione dei locali occu-

, pati Secondo la bozza di deli
bera la ripartizione a! Patrimo

nio in collaborazione con le 
circoscrizioni dovranno censi
re il patnmonio comunale di
sponibile i centn sociali do
vranno gestire autonomamen
te le strutture assegnate loro e 
le attività pur prevedendo una 
forma di finanziamento diretto 
ed erogazione di scrvi/i e stru 
menu utili allo svolgimento 
delle attività La proposta del 
Coordinamento mira a una sa
natona "una tantum" di tutti ì 
locali occupati dono a oggi dai 
centn sociali autogestiti In 
programma anche la sistema
zione dei locali privati occupa
ti dai centn Serviranno alme
no cinquemila firme per pre
sentare questa proposta di de
libera 

A sostegno delle nehieste 
dei centn sociali occupati ten, 
Francesco Rutelli ha spedito 
una lettera da una delle capita
li estere che sta visitando in 
Sucsti giorni Anche Loredana 

e Petns ex capogruppo Ver
de in Campidoglio Maurizio 
Bartoletti responsabile Pds 
della Politica sociale, e Sandro 
Del Fattore unico rappresen
tante di Rifondazione Comuni
sta nel disciolto consiglio co
munale sono scesi in campo a 
fianco dei centn sociali parte
cipando all'incontro tra il sub 
commissario e la delegazione 
dei rappresentanti dei centn 

Assessore ai tempi della giunta rossa, parla l'architetto Carlo Aymonino 
Sfiducia, immobilismo, corruzione i malanni della capitale: «Io sono un pessimista pieno di speranza» 

Ma le «Argille azzurre » ci salveranno 
• i «Non tutto è perduto per 
la capitale» Lo dice, ma più 
che pensarlo lo spera, uno che 
se ne Intende I architetto Car
lo Aymonino. che di Roma è 
stato anche assessore all'urba
nistica negli anni di governo n-
cordati come la stagione della 
giunta rossa Obiettivamente 
pessimista, sentimentalmente 
fiducioso, Aymonino nel di
sperato conto del cemento 
che Incombe sulla città e del 
degrado che si fa largo tra la 
latitanza di politici e ammini-
straton, «vede» spiragli di sal
vezza, «augura» lucidità ammi
nistrativa, «raccomanda» prati
cità nelle soluzioni. Ha anche 
una sua ncctta Aymonino, ar
chitetto delle «Argille azzurre», 
sostenitore della Roma sotter
ranea e di «tutte le cose che la 
gente si è stancata di sentire da 
vent'anni» , - *,. 

Con la stagione elettorale 
«bocciano I progetti per la 
città e I dttadlnl. Poi, spe
cialmente a Roma, tornano 
nei cassetti. -, 

È cosi Un pò perché è una cit
tà che sta letteralmente schiat
tando, un po' perché il quadro 
attuale é, se non proprio orren
do assolutamente non facile 
Non lo era quando ero asses- ' 
sore con Nicolim, non lo è 
adesso quando con quasi 4 
milioni di abitanti ci sono an
cor meno punti di aggregazio
ne molti guasti sembrano irri
mediabili tutto è fermo da de- ' 

cenni, compresa la grande rete 
metropolitana che tutti voglio
no tutti sanno indispensabile 
ma che accumula ritardi cla
morosi 

Traffico, ambiente, risana
mento, chi vede più Impe
gnato su questi fronti?. 

Per la venta anche nei pro
grammi dei candidati già in liz
za per il Campidoglio non ho 
visto grandi novità nspetto alle 
note e lamentate carenze né 
illuminanti soluzioni Ma è ve
ro anche che di cose nuove 
non ce ne sarebbe bisogno 
talmente tanti sono ì progetti 
accumulatisi negli anni e mai 
realizzati e tra i quali ora ba
sterebbe scegliere 

Sono molti a chiedere un 
nuovo plano regolatore. 

Manca si Ma non è questo il 
punto Come stanno le cose 
più che un Prg servono pochi 
grandi e irrinunciabili obiettivi 
Poi alcune linee direttnci lungo 
le quali sviluppare anche teo
ricamente, la città Quella di 
un unico disegno che tutto 
prevede e innesta è una strada 
che non dà frutti lo abbiamo 
visto anche con i piani com
pleti e perfetti di vent'anni fa e 
al massimo realizzati al 20 30 
percento 

Lei quali priorità darebbe? 

Non mi discosterei troppo né 
da quelli che pensavamo noi 
della «giunta rossa» ma nem-

GIULIANO CESARATTO 

meno da quelli immaginati 
cent anni fa La viabilità prima 
di tutto sotterranea e fluviale 
cioè quella delle famose «Ar
gille azzurre» il tunnel sotto il 
centro stonco - si entra a piaz

za del Popolo si esce a Cara-
calla - e che non intacca i li
velli archeologici poi la navi
gazione sul Tevere un opera
zione relativamente semplice 
ma mai affrontata senamente 

Grandi trasporti, e poi? 
Vede quel manca davvero 
che è sempre mancata è 11-
dea stessa di un sistema di ri
sposte direi di un modello di 
crescita che risolvendo anche 
aspetti parziali del caos vada 
verso il risultato globale Per 

-esempio rivoluzionare i tra
sporti su rotaia è anche un im
presa culturale completare il 
sistema autostradale e dare 
uno sbocco al lungotevere che 
finisce a Testacelo sono nella 
stessa logica di dare a una città 
come Roma il promesso Audi
torium o un adeguato Teatro 
dell Opera 

C'è chi propone per Roma 1 
modelli parigini o londinesi 

Sono paragoni impossibili Pa 
ngi ha una dimensione enor
me è 1 unica metropoli france
se mentre tra Roma e le altre 
capitali d'Italia Napoli Mila
no Tonno la differenza anche 
quantitativa non 6 poi cosi 
grande E lo stesso vale per 
Londra Qui la teona delle zo
ne specializzate non funziona 
cosi come - ma per fortuna di 
co io - non ha funzionato al-
1 Eur che è un quartiere misto 
popolato di gente e non sol
tanto di uffici e cosi come pro
babilmente sarà anche per il 
sopravvalutato Sdo 

E la città policentrica? 

Roma è il comune italiano più 
esteso e la stessa Ostia che 

comune non é é quasi più 
grande di Firenze Un sindaco 
perciò potrebbe non bastare 
ma per canta non parliamo di 
governaton Va benissimo de
centrare se serve a tradurre in 
decisioni quello che invece si 
perde nella giungla ammini
strativa se serve a scuotere 
quel meccanismo che ha tenu
to Carrara pngioniero di ottan
ta persone che volevano esse
re loro a decidere per il Comu
ne 

li sindaco eletto dal dttadlnl 
avrà più autorevolezza. 

Me lo auguro e auguro a Ro
ma che la campagna elettorale 
serva anche a immaginare del
le novità che la facciano uscire 
dalla paralisi agghiacciante in 
cui si dibattono 1 amministra
zione e la volontà politico-eco
nomica della capitale ,, 

Immobilismo, corruzione, 
sfiducia della gente. Sono 
mali romani? 

Direi di si Ma io sono un pessi
mista pieno speranza Se Italia 
90 ha fatto più danni che cose 
buone se 1 Auditonum é stato 
1 ultimo bluff di Carrara o se 
ali ex mattatoio e ai mercati 
generali si discute mentre la 
lerza università fa lezione nei 
capannoni voglio credere che 
non dovremo aspettare gli im
mancabili exploit del giubileo 
del 2000 o dell Expo del 2004 
per vedere un pò di intelligen
te intraprendenza 
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Caccia al candidato 
per il Campidoglio 

Si scalda Fini 
E la De resta divisa 
tra la Agnelli 
Camiti e Buttiglione 

CARLO FIORINI 

• • Gianfranco Fini si prepara a scendere 
in campo per il Campidoglio Ha la certezza 
che la De si presenterà con un candidato di 
bandiera, senza le carte necessane per am 
vare al ballottaggio con Francesco Rutelli C 
allora il segretario del Msi aspetta solo di co
noscere il nome del candidato del centro at
teso per oggi o venerdì Poi Fini incontrerà 
lunedi i dirigenti romani del partito e marte
dì in una manifestazione al Tuscolano dirà 
se sarà lui il candidato della Fiamma. «Certo 
è che la Agnelli è un bel nehiamo per Fini se 
fosse lei la candidata il segretano scenderà 
certamente in lizza» dicono al Msi Ma che 
sarà Susanna Agnelli a guidare il centro con
tro Francesco Rutelli è ancora soltanto una 
possibilità. Dopo il vertice di martedì notte 
nel quale Martinazzoli ha registrato molte re
sistenze c'è chi dice che le quotazioni del-
lex senatnee repubblicana siano ulterior
mente scese Per tutto ìen però e è stata la 
consegna del silenzio «Siamo in dirittura 
d armo - ha detto Francesco D Onofno -
Quindi fare nomi sarebbe controproducen
te» Ma la rosa dei nomi possibili sembra 
sempre più definita Susanna Agnelli Rocco 
Buttigl one Antonio Ruberò, Pierre Camiti e 
Andrea Riccardi Anche se non manca chi 
cerca di dilatare la rosa sperando in un ri
pensamento del sociologo De Rita o del mi
nistro Ronchey -

A favore dell ipotesi di una candidatura 
della Agnelli ìen si è schierato il segretario 
della Cisl di Roma Mano Ajello «Fanno sorri
dere certe nmostranze tardo classiste sulla 
candidatura della Agnelli che invece eleve
rebbe immediatamente il dibattito suMuturo 
della città» Mentre i capi de sono stati occu
pati nella valutazione dell incontro Marti-
nazzoli-Segni dal partito romano si sono le
vate voci per invitare a far presto L'ex consi
gliere Luciano Di Pietrantomo ha scritto a 
Martinazzoli per chiedere, oltre alla rapidità 
un coinvolgimento del partito romano nella 
definizione della candidatura 

Intanto dai Popolari di Segni viene la con 
ferma che il movimento e Alleanza demo
cratica sosterranno Francesco Rutelli «La 
decisione ormai l'abbiamo presa - ha detto 
Bartolo Ciccardini - Nei prossimi giorni Al
leanza democratica ufficializzerà il sostegno 
a Rutelli» E lui, il candidato Verde7 È a Lon
dra per il suo tour di studio nelle metropoli 
europee e il deputato pidiessino Chicco Te
sta nentrato ìen a Roma ha detto che Rutelli 
guarda con «semplice cunosità» il fionre di 
candidature in casa De invece secondo 
Chicco Testa il nawicinamento tra Marti-
nazzoli e Segni, se reale, potrebbe avere co
me conseguenza una sorta di non bellige
ranza della De contro Rutelli . 

Intanto continua la Montura di candidatu
re minon Domani sul numero di «Porta Por-
tese» in edicola, il direttore del giornale di 
annunci Rosano Caccamo illustrerà con 
un intera pagina il suo personale program
ma per Roma. «A Roma serve una presenza 
fuon dai partiti onesta ispirata a principi cn-
stiani e umanistici», ha anticipato Caccamo 
che alle ultime comunali ha preso 6 000 pre
ferenze candidandosi nelle liste della De 

Nel neonato Comune 
l'ombra del commissario 

A Fiumicino 
slitta il voto? 
Ricorre al Tar 
la giunta «faoritempo» 

MASSIMILIANO DI GIORGIO 

• • Una giunta fantasma si aggira per Fiu 
micino Trascorsi ormai quattro giorni dall e-
lezione fuon tempo massimo - due ore ab 
bondanti dopo la scadenza della mezzanot
te - del nuovo sindaco del comune litora
neo sono cominciate le grandi manovre per 
scongiurare il ricorso alle urne apparente
mente inevitabile o almeno perfarslittare le 
nuove elezioni fino al 94 

Al centro del braccio di ferro che divide la 
maggioranza uscente (De Psi Psdì più un 
pugno di indipendenti) dalla sinistra, e è 
propno la legittimità dell uluma seduta di 
consiglio quella del cinque settembre scor
so funestata da un episodio che ha provo
cato il leggero fenmento del consigliere so
cialista Franco Nevi - presidente di turno 
dell assemble comunale - scaraventato a 
terra dall indipendente di sinistra Massimi
liano Mattiuzzo Si è trattato di una vera e 
propna aggressione come sostiene la mag
gioranza o solo di un incidente provocato 
dalla foga con cui Mattiuzzo si è precipitato 
verso la presidenza per protestare contro la 
sospensione del dibattito (tesi sostenuta an 
che dal segretano generale del Comune in 
una lettera alla Prefettura)7 Fatto sta, che sul 
quel quarto d ora d interruzione della seduta 
sembra giocarsi il futuro della legislatura 

Mentre la delibera di scioglimento era ap
pena giunta sul tavolo del comitato ragiona 
le di controllo martedì scorso la socialista 
Concetta Marra - autoproclamatasi pnma 
cittadina dopo la votazione di domenica 
notte con appena 21 voti - ha incontrato il 
prefetto- di Roma Sergio Vitiello accompa
gnata dai capigruppo della maggioranza La 
delegazione ha chiesto a chiare lettere al 
prefetto di annullare lo scioglimento pro
pno in seguito agli incidenti avvenuti nel cor 
so della seduta. «Bisogna evitare che si crei 
un pencoloso precedente - ha spiegato il 
sindaco uscente Romeo Esuperanzi - altn-
menti basterà inscenare una rissa per provo
care il ncorso alle urne» 

In caso di scioglimento comunque espo
nenti socnlisti e d<»lh De ninno sii mmac 
ciato un ncorso al Tar Un iniziativa che po
trebbe avere conseguenze immediate per 
Fiumicino provocando se non altro il nnvio 
delle elezioni. Secondo il ministero degli In
terni, infatti, alla tornata elettorale del 21 no
vembre prossimo potranno partecipare solo 
i Comuni i cui consigli siano stati sciolti entro 
ill5settembre - «• ir 

Di parere completamente opposto inve
ce è Alleanza di progresso il cartello eletto
rale che raccoglie Pds e Verdi, repubblicani 
e Popolan per la riforma In una conferenza 
stampa che si è svolta ìen mattina a Fiumici
no è toccato al pidiessino Antonio Quadnni 
- capogruppo di Alleanza - illustrare le ìrre-
golantà di cui si sarebbe macchiata la presi
denza dell assemblea. «Bastava applicare 
1 articolo 58 del regolamento - ha -detto 
Quadnni - per spezzare il nostro ostruzioni 
smo Quell articolo dà al sindaco la facoltà 
di interrompere il dibattito per la preminen
za delle •votazioni invece la maggioranza-
che non ha trovato 1 accordo in 60 giorni -
ha prefento stravolgere le regole del dibatti
to Ora si vada subito al voto, evitando un 
nuovo e lungo commissanamento» 

8 settembre: giovani tedeschi 
a Roma a studiare la storia 
• 1 Un otto settembre ali insegna della neon 
dilazione e la pace tra i popoli Questo il senso 
dell incontro tra il subcommissano Giannanto-
nio Rosi e una delegazione di 55 giovani tede
schi giunti nella capitale dopo un tragitto di 
1 800 chilometn percorsi tutti a piedi Sono par 
titi da Wittembcrg, città natale di Martin Lutero 
per portare un messaggio di fratellanza in occa
sione della ncorrenza forse più drammatica nel
la stona recente del nostro paese 1 inizio del-
I occupazione nazista «Sono onorato di ricever
vi a nome del commissano straordinario Voci -
ha detto Rosi nel suo saluto - Siete ospitati nelle 
sale stanche dove il comune nceve in genere 
alte personalità» I «messaggeri di pace» d olirai 
pe erano guidati dall assessore alla città di Wit-
temberg Ulrich Pfmgesten che vediamo nella 
foto insieme a Rosi e a Gino Ragno segretano 

generale dell associazione per ! amicizia italo 
germanica che opera a Roma da oltre 32 anni 

Ma i 55 «podisti» della Sassoma-Anhalt non 
sono stati. ìen, gli unici ospiti tedeschi a giunge
re nella capitale Insieme a loro hanno parteci 
pato alle celebrazioni per 1 otto settembre an
che un cenunaio di giovani impegnati nell asso
ciazionismo di base La delegazione era forma
ta da due gruppi di sindacalisti uno di portaton 
di handicap alcuni membn di un associazione 
che si occupa della formazione politica e un 
gruppo di studenti dell Università di Bochum 
Gli ospiti resteranno a Roma fino a sabato I-e 
loro giornate sono piene di appurtamenti e visi 
te tutti centrati sullo stesso tema la (ine dei con
flitti e la costruzione della pace tra le diverse na
zioni 
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